
Los madrileños, 
en homenaje 
a la Constitución 
de 1978 

Monumento a la Constitución (plaza de S. Juan de la Cruz, Madrid). 
*España se constituye en un Estado 
social y democrático de derecho, que 
propugna contó valores superiores de su 
ordenamiento Jurídico la libertad, la 
justicia, la igualdad y el pluralismo 
político.» 
(Arito* 1.1) 

Diputación de Madrid 



ACTUALIDAD LOCAL 24 de diciembre de 1982 C I S N E R O S / U 

I El pasado fin de semana 
se inauguró en Arganda del 
Rey el nuevo cementerio 
municipal, con el que se pa
liará la insuficiencia de es
pacio que existía en el anti
guo camposanto, instalado 
en el centro de la ciudad. El 
nuevo cementerio está si
tuado a un kilómetro del 
casco urbano y cumple con 
todas las condiciones estipu
ladas para tales servicios. Al 

acto de inauguración asistió 
el alcalde de larlocálidad, 
Pedro Diez. 

El cementerio municipal 
de Arganda tenía un presu
puesto total globalizado de 
veinticinco millones de pe
setas y su construcción 
también se encontraba reco
gida en el plan de acción de 
este Ayuntamiento. Basado 
en una concepción moderna 
de este tipo de instalaciones, 
tiene una capacidad para 
350 fosas y dispone de un 
edificio dividido en dos pa
bellones, dotados de sala de 
autopsia, capilla, velatorios, 
cámaras frigoríficas, etc. Su 
capacidad puede ser incre
mentada en caso necesario. 

• También en esta locali
dad, en la tarde del pasado 
sábado, se produjo en un 
sencillo acto el hermana
miento de Arganda del Rey 
con la ciudad de Villacarlos 
de Fonseca, de Nicaragua. 
Al acto de hermanamiento 
con la ciudad hispanoame
ricana asistió el alcalde de 
la localidad madrileña, Pe
dro Diez, y el embajador de 
Nicaragua en España. Como 
preludio del acto de herma
namiento, durante la pasa
da semana se desarrolló en 
la localidad una exposición 
de cerámica, juegos borda
dos, labores en cuero, etcé
tera, que recogían las dife
rentes facetas del quehacer 
típico nicaragüense. 

M Ya han comenzado las 
obras para la reparación de 
los edificios dañados en el 
polígono de las Aves, en 
Aranjuez. Estas obras, a pe
sar de haberse iniciado los 
trabajos con premura, tar
darán en completarse tres o 
cuatro meses más. Al pare
cer, con estos trabajos se so
lucionará definitivamente 
el problema de casi doscien
tas familias que han visto 
cómo sus viviendas peligra
ban por la separación de las 
juntas dilatatoriás de los 
edificios. 

Los concejales liberados han solicitado el reingreso en sus fábricas 

SE REPRODUCEN LAS TENSIONES 
EN EL PSOE DE ARANJUEZ 

El grupo de concejales socialistas que forma el equipo de gobierno 
del Ayuntamiento de Aranjuez, y que se encontraban liberados de 

sus respectivos empleos, han optado, tras las últimas reuniones 
celebradas, reingresar con carácter inmediato a sus fábricas, según 

ha podido saber CISNEROS de fuentes de absoluta solvencia 

Esta medida, que de llevarse 
plenamente a efecto podría pa
ralizar casi totalmente la vida 
administrativa del Ayunta
miento aranjuezano, se adoptó 
tras los últimos enfrentamien-
tos registrados en la agrupa
ción local del Partido Socialis
ta Obrero Español (PSOE) en
tre concejales socialistas y la 
Junta directiva de la agrupa
ción. Esta Junta está dirigida 
por el actual secretario gene
ral, Mariano Nava. 

En este sentido, la tensión 
existente entre el equipo de 
gobierno del Ayuntamiento y 
la Junta directiva de la agru
pación local del PSOE había 
producido graves enfrenta-
mientos entre ambos grupos 
desde que la nueva Directiva 
socialista fuera elegida en el 
pasado mes de febrero. 

Tras la última asamblea de 
la agrupación, los concejales 
socialistas del Ayuntamiento 
decidieron reingresar en sus 
respectivos trabajos como res
puesta a una situación que 
fuentes de absoluta solvencia 
han calificado de «inaguanta
ble». 

El primero en ocupar su 
puesto de trabajo en la empre-

De continuar 
así, puede 
paralizarse 

la vida 
administrativa 

en la Corporación 

sa FEMSA —en la que presta
ba sus servicios hasta ser elegi
do concejal por el PSOE en las 
elecciones munic ipa les de 
1979— fue el actual teniente de 
alcalde y concejal responsable 
de las áreas de Hacienda y 
Presupuestos y Cultura, Benito 
Reino. El alcalde de la Corpo
ración, Eduardo García, traba
jador también de la misma em
presa de electricidad, lo hará el 
próximo día 2 de enero, y suce
sivamente la mayor parte de 
los concejales que forman el 
equipo de gobierno de uno de 
los Ayuntamientos que mejor 
ha funcionado en toda la zona 
sur de la. región madrileña. 

La problemática existente podría incidir sobre los proyectos munici
pales en Aranjuez 

La empresa Lamana presentó 
expediente de crisis 

CONFLICTO LABORAL 
EN VALDEMORO 

El pasado domingo tuvo lu
gar en Valdemoro una concen
tración protagonizada por los 
trabajadores de la empresa La-
mana, S. A., una de las más 
importantes de esta localidad, 
que acaba de presentar expe
diente de crisis. Esto afectaría 
a 76 familias, algunas de ellas 
bastante numerosas, «por lo 
que se va a luchar con todos los 
medios disponibles para que el 
cierre no se produzca», según 
manifestaron los miembros del 
comité de empresa. 

A la citada concentración 
también acudieron otros mu
chos trabajadores de Valdemo
ro, en solidaridad con sus veci
nos, tras la convocatoria lleva
da a cabo por las centrales sin
dicales de la localidad. 

Por otra parte, acaba de con
vocarse el IV Concurso Infan
til de Dibujos y Cuentos Villa 
de Valdemoro, organizado por 
el Centro Cultural, en el que 
podrán participar todos los 
alumnos de EGB de la locali
dad (primero a octavo en cuen
tos; sexto a octavo en dibujos). 

Se entregarán tres premios 
por curso, a los que acompaña
rá un diploma, todo ello sub
vencionado por el Ayunta
miento. Los citados premios 
serán entregados el próximo 
día 26 de diciembre, a las doce 
de la mañana, quedando ex
puestos los trabajos en la sala 
de exposiciones de la Caja de 
Ahorros de Madrid hasta pasa
das las fiestas navideñas. 

Eduardo García, alcalde de Aranjuez 

DIPUTACIÓN DE MADRID A 
Área de Urbanismo 

y Ordenación Territorial 

PUBLICACIONES 
A LA VENTA: 

Serie Documentación Urbanística 

1. «Criterios y objetivos para la revisión del Plan 
General del Área Metropolitana». Consejo de Mu
nicipios Metropolitano de Madrid. 

2. «Dictámenes jurídicos sobre el derecho de propie
dad en el p laneamiento urbanís t ico». 
T. R. Fernández, J. A. Santamaría y L. Parejo. 

3. «Población y empleo». J. de la Paz, I. Duque y 
E. Montoliú. 

DE PRÓXIMA APARICIÓN: 

4. «Medio físico». L. Bartolomé. 

5. «Sistema de transporte». J. Pérez y V. Vázquez. 

6. «Infraestructuras básicas». J. Fisac y J. Romeu. 

Serie Estudios e Investigaciones 

1. «El agua en Madrid». Edición a cargo de Miguel 
Aguiló. 

Serie Urbanismo Divulgación 

1. «El medio físico provincial y el urbanismo». 

2. «Los derechos urbanísticos de los ciudadanos». 

Estas publicaciones se encuentran a la venta en la 
Diputación Provincial de Madrid, Oficina de Medios de 
Comunicación, calle Miguel Ángel, 25, o Servicio de 
Planificación Urbanística, paseo de la Castellana, 51 , 
cuarta planta, y en librerías especializadas. 



DE LACONSEJERIA 
Su personalidad política es 

de sobra conocida. En 1937, 
siendo niño, entra en Espa
ña, procedente de Colombia, 
con las Brigadas Internacio
nales. -Comprometido políti
camente en la izquierda des
de 1965, momento de las pri
meras revueltas estudianti
les, siempre muy próximo al 
Partido Comunista, pero sin 
militancia orgánica hasta 
1975. En 1982 fue expulsado 
del PCE en circunstancias 
perfectamente conocidas. 

—¿Cómo ve Eduardo Man
gada el proyecto de cambio 
desde su experiencia y desde 
sus conocimientos? ¿Qué es el 
cambio, además de un bello 
eslogan? 

—El cambio es la primera 
gran conquista institucional 
por la cual grandes sectores 
profesionales hemos estado 
luchando. Era la lucha por la 
democracia y por el socialis
mo. Supone cambios mate
riales de relaciones de poder, 
de hegemonía de determina
das clases. Pero básicamente 
es un cambio de comporta
mientos, un cambio moral y 
de actitudes. La práctica mu
nicipal de los ayuntamientos 
de izquierda, con todos sus 
defectos y deficiencias, ha 
supuesto un cambio de rela
ciones entre la Administra
ción y los administrados, una 
mayor implicación social de 
la Administración en todos 
sus niveles. La experiencia 
municipal es la que más ha 
marcado mi concepción polí
tica y mi actitud personal. 

—Cuando Felipe González 
dijo aquello de que el cambio 
es que España funcione, mu
chos españoles se quedaron 
muy sorprendidos. 

—Lo básico es que España 
funcione democráticamente. 
Los sistemas dictatoriales lle
van objetivamente a la co
rrupción y a la ineficacia. La 
democracia es más eficaz, 
aunque a veces parezca más 
lenta. Es que une la equidad 
a la eficacia. Yo creo en esa 
oferta de cambio que el Par
tido Socialista ha hecho. Esas 
palabras de Felipe González 
son el punto de articulación, 
el banderín de enganche pa
ra una enorme movilización 
de intelectuales, de obreros, 
de profesionales, de hombres 
medios de este país para pro
fundizar nuestra democracia 
y con ello cambiar nuestro 
comportamiento. 

UNOS AYUNTAMIENTOS 
NUEVOS 

—Un primer cambio, enton
ces, se había producido en los 
ayuntamientos... 

—El Ayuntamiento de Ma-

Arquitecto y urbanista. En su trabajo 
ha compatibilizado el diseño arquitectónico 

con planteamientos 
globales a escala municipal y regional. 

Generalmente ha trabajado para la Administración 
en temas de urbanismo. Ha sido enseñante en dos 

períodos en la cátedra de Urbanismo de la Escuela 
de Madrid. Durante un año fue director del Centro 
de Estudios Urbanos, del Instituto de Estudios de 
Administración Local, en 1973. Formó parte del 

grupo de asesores para la elaboración de la ley del 
Suelo en 1975. Es premio nacional de Urbanismo. 

Ha sido concejal de Urbanismo de Madrid, 
al tiempo que primer teniente de alcalde 

drid ha cambiado radical
mente en los últimos años. 
Los concejales de distrito es
tán todo el día a disposición 
de los vecinos. Es un cambio 
sustancial, que a lo mejor no 
se mide en metros cúbicos de 
hormigón, sino en una rela
ción cualitativamente distin
ta a lo que era antes la Admi
nistración local. 

—Entonces la dictadura, en 
el campo urbanístico y del te
rritorio, forzosamente tuvo 
que ser un desastre al no ope
rar ninguno de los principios 
éticos que caracterizan a la 
democracia. 

—Yo creo que está bastan
te a la vista. En los primeros 
años de la dictadura el com
ponente ideológico pudo 
orientar algunas de sus ac
tuaciones: la política de colo
nización, de regiones devas
tadas, de casas baratas, de vi
viendas sociales respondía al 
deseo de satisfacer necesida
des colectivas. Lo trágico de 
la dictadura es cuando pierde 
incluso sus propios impulsos 
ideológicos y se transforma 
en un puro y simple instru
mento de un poder económi
co que utiliza el poder como 
mecanismo de implantación 
de sus intereses. Es cuando se 
abandona la construcción de 
viviendas sociales, se aban
dona un cierto despotismo 
ilustrado, un cierto dirigismo 
ideológico del urbanismo y se 
pasa al cinismo, a la protec
ción de los intereses más pri
vados, más lucrativos, con 
independencia de las necesi
dades sociales. Esa es la gran 
prostitución de la propia dic
tadura. Eso sucede en todas 
las dictaduras. 

—¿En qué momento se pue
de situar la debacle del urba
nismo español bajo la dictadu
ra? 

—En el momento precisa
mente en que se inicia una 
recuperación económica, 
cuando el Estado pierde su 
carácter ideológico y se con
vierte en puro aparato de do
minio de las clases privile
giadas. El territorio es des
preciado. Las clases sociales 
son utilizadas como consumi
doras y como generadoras de 
rentas y desaparece toda op
ción ideológica del urbanis
mo. 

COPLACO TENDRÁ 
QUE DESAPARECER 

—Son muy pocos los días 
que usted lleva al frente de 
COPLACO. Pero, sin duda, 
tendrá unas ideas básicas ya 
sobre lo que debe suponer el 
cambio en este nivel. 

—No es momento todavía 
de plantear un programa so-

DE URBANISMO 
bre el urbanismo de Madrid. 
Pero hay unas ideas claras, 
que en el fondo son las que 
justifican el porqué y para 
qué yo estoy aquí. Es pública 
y notoria mi oposición, por 
obsoleto, al organismo CO
PLACO. En un mundo local 
democratizado este apéndice 
del aparato central aparecía 
como algo contra natura en 
el proceso de democratiza
ción del ejercicio urbanístico. 
Alguien puede pensar que 
cuando se me ofrece un si
llón lo ocupo. No lo ocupo 
para consolidar este organis
mo. Entiendo que COPLA
CO puede cooperar con los 
ayuntamientos del Área Me
tropolitana y de toda la pro
vincia de Madrid a la cons
trucción de una nueva rela
ción del poder y los adminis
trados, que es la nueva 
autonomía de Madrid. Puede 
coadyuvar en ir adelantando 
y construyendo las bases téc
nicas y administrativas que 
configuren una posible con
sejería de urbanismo en la 
nueva autonomía. 

—En COPLACO hay un ba
gaje técnico y unas personas 
cualificadas. 

—Eso es así. Su misión es 
también agilizar los procesos 
que son propios de la autono
mía municipal colaborando 
con el Consejo de Municipios, 
institución que desde ahora 
mismo reclamo como algo 
importante, en los procesos 
de compatibizar aquellos ro
ces que surgen inevitable
mente cuando dos munici
pios plantean la revisión de 
su planeamiento legítima
mente desde un cierto egoís
mo municipal. El Consejo de 
Municipios supuso un enor
me salto político, una volun
tad de compatibilizar solida
riamente los problemas de 
cada municipio a través de 
ese organismo formado por 
asociación voluntaria de los 
ayuntamientos. Los dos orga
nismos deben cooperar en 
una misma marcha. 

UNA NUEVA GERENCIA 
DE URBANISMO 

—¿Pero COPLACO se va a 
integrar plenamente en el go
bierno autonómico de Ma
drid? 

—No. COPLACO puede 
ayudar, desde sus capacita
ciones técnicas y administra
tivas, a construir un nuevo 
organismo. Todavía no sé 
cuánta parte de COPLACO 
puede integrarse en ese pro
yecto autonómico, porque 
puede haber funciones que 
deban transferirse a la Ad
ministración central o a la lo
cal. COPLACO desaparecerá 

«En los 
ayuntamientos ha 
habido un cambio 
sustancial, que no 
se mide en metros 

cúbicos de 
hormigón, sino en 

una relación 
distinta con los 
administrados» 

«COPLACO debe 
hacer un esfuerzo 

por sanear los 
viejos pleitos 

urbanísticos de la 
provincia, para 

que la autonomía 
inicie su andadura 

con las menores 
hipotecas 
posibles» 

en el tránsito, transformán
dose en función de las nece
sidades de la Administración 
central, de la Administración 
local y de la Autonómica. No 
es un paquete que se trans
fiere. Es un órgano que coad
yuva a la transferencia, pero 
que no hipoteca la transfe
rencia. Eso puede orientar 
claramente los trabajos de 
COPLACO en estos meses de 
transición y puede ayudar 
también a entender las medi
das reorganizadoras para que 
el tránsito sea lo más fácil 
posible. Además de coadyu
var a la construcción del ente 
autonómico, simultáneamen
te, y para que el ente autonó
mico no salga desde el prin
cipio hipotecado por viejos 
pleitos, COPLACO debe ha
cer un esfuerzo de sanear los 
viejos pleitos urbanísticos de 
la provincia, resolverlos en 
lo posible antes del proceso 
autonómico, para que la au
tonomía inicie su andadura 
con las menores hipotecas 
posibles. 

—Es decir, legar la historia 
reciente y lejana de la gestión 
urbanística de Madrid lo más 
limpia posible a la autono
mía... 

—Para que la autonomía 
se decida a inventar nuevas 
estrategias, nuevas políticas 
urbanísticas, y no a conti
nuar resolviendo viejos plei
tos urbanísticos. 

—¿Y qué es lo que podemos 
esperar de verdad de la auto
nomía de Madrid? 

—Fundamentalmente, se 
debe esperar el perfecciona
miento del funcionamiento 
democrático del Estado, el 
acercamiento entre la Admi
nistración y los administra
dos, el ayudar a completar el 
cuadro de las autonomías. 
Para los madrileños, hay que 
esperar que se acentúen sus 
características propias, su 
identidad, dotándose de un 
gobierno elegido, que mejore 
la eficacia y abra posibilida
des importantes en la nego
ciación con regiones vecinas. 
Se podrán resolver proble
mas de roces sin la obsesión 
de centralismo desmedido 
que hoy acompaña siempre a 
la idea de Madrid, considera
do como el ogro centralista. 
Creo que al ser Madrid una 
autonomía regional ayudará 
mucho a hacer desaparecer 
esa imagen de ogro centralis
ta, de unión hipostática de la 
Administración del Estado 
con un municipio, para ex
tenderlo a' un ente más ho
mogéneo con el resto de las 
regiones españolas. 

Pedro CALVO HERNANDO 
Fotos: Asunción ABAD 


